

DESCRIPCIÓN METODOLÓGICA IMPLEMENTACIÓN GOLOMBIAO

¿Qué es?

Golombiao es una estrategia que usa el fútbol y el deporte para promover y fortalecer las capacidades de niños, niñas y adolescentes, y generar espacios de aprendizaje desde la participación, la convivencia, la transformación de conflictos y la equidad de género¹.

¿Cómo se juega?

El proceso es liderado por un equipo de adolescentes y jóvenes que se capacitan como Asesores/as de Juego. Un encuentro de Golombiao tiene al menos tres momentos, a saber:

- Antes del juego: Se concertá el principio por el cual se va a jugar el encuentro y los acuerdos técnicos del mismo, se agrupan los equipos, y se diligencia la memoria de juego
- Durante el juego: Los asesores de juego acompañan mediante el registro en la memoria de juego el desarrollo en la cancha del encuentro.
- Después del juego: Al finalizar el juego, los equipos se reúnen y evalúan el desarrollo del encuentro. Finalmente, se elige el equipo destacado por el cumplimiento de los principios de convivencia.

Promueve siete principios de convivencia: 1) libertad de expresión, 2) participación activa, 3) no discriminación, 4) no violencia, 5) igualdad, 6) cuidarse y cuidar al otro, y 7) cuidar el entorno².

Dentro de la metodología se establecen 6 reglas para jugar Golombiao³:

- No hay arbitro
- Equipos mixtos
- Primer gol anotado por una mujer
- Evaluación colectiva
- Todos y todas juegan
- El equipo destacado es el que cumple con los acuerdos de convivencia

¿Dónde se ha implementado?

Golombiao se ha implementado desde 2003 en diferentes zonas del país, en el marco de los programas de fortalecimiento de capacidades de niños, niñas y adolescentes, especialmente, frente a la prevención del reclutamiento y la protección ante las violencias. En la respuesta humanitaria ante la migración se ha aplicado para establecer espacios de encuentro y convivencia, previniendo conflictos y posibles situaciones de xenofobia.

En el 2010 se realizó una evaluación multiproyecto de Golombiao.

¹ Colombia Joven Presidencia de la República de Colombia, et al. Golombiao: Manual de implementación de la estrategia. pag. 09. 2014.

² Colombia Joven Presidencia de la República de Colombia, et al. Golombiao: Agenda de transferencia. pag. 22. 2015.

³ Colombia Joven Presidencia de la República de Colombia, et al. Golombiao: Manual de implementación de la estrategia. pag. 19. 2014.

¿Cuáles son las fases de la implementación?

Golombiao tiene al menos cuatro momentos en la implementación a saber:

1. Transferencia metodológica a adolescentes y jóvenes. Formación como “Asesores/as de juego”
2. Implementación de la metodología de juego con niños, niñas y adolescentes a través de juegos demostrativos, torneos, entre otros.
3. Realización de actividades fuera de la cancha (talleres, encuentros, actividades recreativas, cine foros), para fortalecer los temas de Golombiao
4. Cierre y evaluación del proceso.

La transferencia metodológica inicial se realiza en jornadas de 1 o 2 días. No hay un tiempo estipulado para el acompañamiento, pero se recomienda 1 a 3 meses. Se espera que las comunidades sigan replicando las actividades de juego, incluso lleguen a realizar torneos⁴.

⁴ UNICEF Colombia Área programática de Protección y Acción Humanitaria. Documento interno: Herramientas metodológicas implementadas por UNICEF en el marco de la atención al flujo migratorio mixto proveniente de Venezuela. 2019.